

BAB VI

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan dari penjelasan pada bab sebelumnya yaitu dukungan sosial keluarga pada pasien HIV/AIDS (ODHA) dalam masa terapi ARV (*Anti Retoviral*) di poli VCT RSD Kertosono, yang mengacu pada fokus penelitian maka peneliti mengambil kesimpulan sebagai berikut :

1. Dari 4 keluarga yang menjadi subjek pada penelitian ini mereka telah memberikan bentuk dukungan yang cukup baik kepada anggota keluarganya yang menderita HIV, hal ini dibuktikan dengan: pertama, dukungan informatif yakni dengan memberikan solusi terhadap masalah pasien dan informasi tentang HIV. Kedua, dukungan penghargaan dimana keluarga menerima keadaan memberikan suatu tanda penghargaan kepada pasien. Ketiga, dukungan instrumental hal ini diberikan keluarga dalam bentuk barang yang dibutuhkan pasien serta jasa dalam pemenuhan kebutuhan sehari-hari pasien. Keempat, dukungan emosional yakni keluarga akan memberikan rasa empati ketika pasien sedang mengeluhkan penyakitnya dan juga perhatiannya kepada pasien seperti mengingatkan jam minum obat, menghantarkan kontrol dll. Hal ini dilakukan dengan tujuan agar proses rehabilitasi pasien dengan penyakit HIV akan segera membaik seperti sebelum terinfeksi virus tersebut.
2. Adapun dampak dukungan sosial keluarga terhadap pasien HIV/AIDS pada masa terapi ARV yaitu tahap perkembangan dimana pasien telah mampu

bangkit dari penyakitnya, tingkat pengetahuan dimana pasien sudah mampu melakukan pengobatan sesuai aturan, pada faktor emosi pasien telah mampu menerima dirinya dan juga penyakitnya, pada faktor spiritual pasien telah mampu merubah hidupnya menjadi lebih baik dan telah mendekatkan diri pada TuhanNya.

B. Saran

1. Bagi subjek penelitian

Diharapkan untuk memberikan dukungan kepada pasien sebaik mungkin agar proses rehabilitasi segera selesai dan pasien bangkit seperti sebelum terkena virus HIV

2. Bagi pihak Poli VCT RSD Kertosono

Peneliti memberikan saran kepada petugas poli VCT untuk memberikan motivasi kepada keluarga pasien agar tetap memberikan dukungan yang terbaik kepada pasien, agar tercapainya hal yang diinginkan.

3. Bagi peneliti selanjutnya

Penelitian ini masih sangat jauh dari kata sempurna, semoga penelitian ini bisa bermanfaat dan juga dapat dijadikan bahan referensi dalam melakukan penelitian tentang dukungan sosial keluarga bagi peneliti selanjutnya.